CHRONIQUES

ANDRE GID

La « Nouvelle Revue française vient de commencer la publication d'un nouveau livre d'A. Gide : « Les Faux Monnayeurs », son premier réman, comme l'annonce sa dédicace

a Roger-Martin du Gard. Tout appréciation serait aventureuse ou déplacée s'exerçant à pro-pos d'une œuvre dont nous ne possédons encore que la première par-tie. Du moins peut-on marquer l'im-patience qu'elle nous donne d'en connaître les autres, et la nouvelle vérité découverie par ce chercheur aux redoutables trouvailles. Vraisemblablement et grace à ce

ŧ

1

٦ ť

1

ŧ ٦

7 C

€

" ľ

٦ Ł

c

n

٧

а

٤

ď

r

d

1 d

ŧ

33

1 g

livre, la bataille va reprendre autour de ce nom.

de ce nom.

Gide a sa légende, dont il n'est pas
le créateur. Il se défend avec humour
d'être gidien ; il sait où entraîne notre manie bien française de synthétiser et de classer, et se mésle trop
des formules pour ne pas les crain'dre pour lui-même.

« Gide le Démonlaque... Gide qui
toujours flotie... le génial sournois...
le maître insidieux... »

le maître insidieux... »

Il est tout cela peut-être, et il est autre chose. Sa maison regarde l'a-venue par de toutes petites fenêtres et le jardin par de très larges baies. Il y a dans son œuvre aussi côté rue et côté jardin ; elle attire et décoit ; elle abreuve et elle altère.

Gide ne manque pas d'accabler le visiteur de la petite remarque à piè-ge : « On m'a bien souvent fait grief d'écrire des livres très différents les uns des autres, souvent même en contradictoin les uns avec les autres » — et, satisfait, il attend la réponse banale qui ne manque jamais

de venir. A vrai dire, lui reprocher ses écarts de pensée ou ses contradictions, c'est tout simplement repro-

cher à Gide d'être Gide.

Sans doute aborder le sujet de la « Porte étroite » après avoir écrit les « Nourritures » ; après l'hymne du désir chanter les cantiques du pouvait ressembler à renoncement une gageure.

Alissa, cette sainte, et Ménalque, ce dieu Pan, un même cerveau les aliait concevoir ? Et non seulement les concevoir, mais les animer d'une telle vie qu'ils ne sont pas deux noms couvrant deux idées, mais un homme et une femme, un homme sensuel, ardent et douloureux, une femme qui souffre, se traine, et qui meurt de son sacrifice.

une gageure. Alissa, cette sainte, et Ménalque, ce dieu Pan, un même cerveau les allait concevoir ? Et non seulement

les concevoir, mais les animer d'une telle vie qu'ils ne sont pas deux noms

couvrant deux idées, mais un homme et une femme, un homme sensuel, ar-dent et douloureux, une femme qui dent et douloureux, une femme se traine, et qui meurt souffre,

cent et couloureux, une lemme qui souffre, se traine, et qui meurt de son sacrifice.

On est en droit de s'étonner encore que l'auteur de « Prométhée » soit celui du « Voyage d'Urien », que le poète des « Nourritures » soit le critique des « Prétextes », que l'ironie de « Paludes » procède de la mème veine que l'épouvantable tristesse de « l'Immoraliste ».

Si pourtant, négligeant les apparences, on va jusqu'à la substance des œuvres, on découvre vite leur parenté spirituelle ; on sent glisser de l'une à l'aute un semblable courant qui est peut-être le double aspect d'une même inquiétude : l'exaltation désespérée de l'iyresse voluptueuse, la détresse de l'ame insatisfaite en quêta de son Dieu.

Il n'y a pas si loin qu'on pourrait le croire de prime abord de la « Porte étroite » aux « Nourritures ». Et même on peut avancer sans paradoxe qu'Alissa, c'est Ménalque, partice qu'Alissa ou Ménalque c'est Gide; Gide qui préfère son déair à la satisfaction de ce désir ; Gide qui, partide la jouissance personnelle, sans loi ni bride, en tire la conclusion stupéfante et logique du renoncement.

Alissa, par amour d'une verfu plus haute et plus rare que le bonheur sacrifie les joies de ce monde aux « joies célestielles ». Acte gratuit d'une sainte inquiétante ? Peut-être, mais aussi, mais surtout, orgueil et volupté : Alissa, c'est Ménalque.

Elle pourrait reprendre pour son

1 Y Ċ

Q

Ì

g! a! q: tic co ď€

m

po du

pa le for ser

gn de éve QO? pôt × C auc des ď'o tur

fou

ré:

nalque. Elle pourrait reprendre pour son Elle pourrait reprenore pour compte les mots sur lasquels s'ou-

vre la « Tentative amoureuse ». Ce ne sont pas non plus les lois des hommes qui la retiennent, « rien que l'orgueil, sachant cette chose si forte », de se sentir plus forte encore et d'en triompher.

te a, de se sensir paus avec et d'en triompher.
Seulement, Ménalque ent achevé la phrase laissée suspendue par Alissa, et, par-dessus la gloire de la résistance, exalté la joie « d'être vaincu sans combat ».

Il n'est pas jusqu'à certaines phrases de la « Porte étroite » qui ne rappellent les « Nourritures ». Celle qui clôt si tragiquement le journal d'Alissa, la seule du livre qui trahisse la fèture da l'édifice si bien étament de sa sainteté : « Je voudrais mourir à présent, vite, avant d'avoir compris de nouveau que je suis seule..., » n'est qu'un raccourci du fameux chapitre des « Nourritures » où l'homme s'interroge avec angoisse : lon pré dev les teu

goisse :

tendre perce qu'elles étaient jointes pour la prière, et mon âme et ma chai sont restées désespérément assuifiées... Sur fout cela passe l'étrange frois-mement de la phrase gidienne, cette phrase à résonnances, sans cris, u y EC on 9 fruin 1425 phrase à résonnances, sans cris, sans débordement lyrique, et dont l'émotion « à voix basse » à la fois jaillissante et contenue trouble comjaillissante et contenue trouble com-me un parfom.

« Je me suis fait rôdeur pour pou-voir frôler tout ce qui rôde, je me suis épris de tendresse pour tout ce qui ne sait où se chauffer, et j'ai passionnément aimé tout ce qui vabis, gabonde. » đe s gabonde. "

Pas de style proprement dit, pas de procédé, pas de manière. Quelque chose qui échappe à l'analyse. On arrive ici directement au cœur, à la chair de la sensation; quelqu'un vous parle, bouche contre bouche, quelqu'un, semble-t-il, a prononcé pour vous seul des mots spéciaux avec une intention particulté. can nati de tren P me pour vous seul des mots speusura avec une intention particulière. C'est vous qu'il saisti par la main avec une tendre autorité, vous qu'il a de la comme de la com ront san vous qu'il saisis pas de cherché, deviné, attendu; c'est a votre » vérité qu'il va trouver.

'Impitoyable et doux, il vous convie à une vaste révision des valeurs. Vous sortez de la littérature et vous découvrez le monde des formes, des couleurs, des sons, l'univers sensible des « Nourritures ». C'est un bain de fraicheur, une révélation. Il faut tout remettre en question, vérifier les plans, contrôler les bases.

Vous va didera-t-il? Il est dèjh ioin : « Et maintanant. Nathanaël, cuitis mon livre... »

Lui, il est l'homme de son livre, de ses livres : allure un peu féline, voix sourde et paisible dont le timbre peut aller jusqu'à l'extrême sécheresse ou l'extrême dureté; yeux mi-fernés qui vous guettent et s'ouvrent tout-à-coup l'argament, non pour livrer leur pensée, mais pour mineux pénétrer le vôtre.

La gloire littéraire qu'il vient après tant d'années de silence ne le grise pas. Il lui plait toutefois de se découvrir des sympathies désintéres d'admirateurs incomnus auxquels il ne répond jamais.

Il n'alme ni les éloges officiels, ni la publicité. Chaque jour lui apports de tous les points du monda des lettres d'admirateurs incomnus auxquels il ne répond jamais.

Il n'alme ni les éloges officiels, ni la publicité. Chaque jour lui apports de tous les points du monda des lettres d'admirateurs incomnus auxquels il ne répond jamais.

Il n'alme ni les éloges officiels, ni la publicité. Chaque jour lui apports de tous les points du monda des lettres d'admirateurs incomnus auxquels il ne répond jamais.

Il alme à les accompagner, parfois, dans les « grands champs bat d'eu lité qu'il a conduit loin des fenières coises, au seuil des portes ou vertès sur la plaine, blen dés addieux l'antique se délache vite et s'éloigne d'eu l'interne noi l'ettre de des l'éternelle solitié, dans sa rouver l'importer de tant de froupeaux d'almes.

Ceux qu'il perd ? Les falbles seuls seront perdus. Il est bon que le mauvais grain ne reste pas dans le sillon. Les forts iront par lui, à travers lui, au-delà de lui.

Et la loi de l'écriv

n

r p i

f

a

s ιŧ 0 :9 6 ıì e. n .e e **3.** 3-١. :0 ır 31 ١. s-1ρ-s-

Īŧ. ar-: ;